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I INTRODUZIONE E RINGRAZIAMENTI 

1. La mia storia come rotariano: socio del R.C. Trieste dal 1999 – socio del R.C. Roma Nord dal 

2004 – famiglia rotariana: Dott. Eugenio Jovene, nonno materno, socio fondatore R.C. Napoli; 

Avv. Marcello Daniele, padre, socio fondatore R.C. Napoli Nord; Ing. Stefano Daniele, 

fratello, socio R.C. Napoli Castel dell'Ovo; 

2. Il mio impegno nel R.C. Roma Nord: più volte membro di commissione e componente del 

consiglio direttivo;  

3. Soci che hanno contato molto per me: Rocco Reale e Carlo Cicolani; 

4. Franco Baglio, che ha accettato di sostituirmi alla presidenza per l'a.r. 2013-2014. 

 

II ORGANIGRAMMA 

Conferme e novità: un mix di continuità e di nuovi inserimenti, soprattutto di soci recentemente 

entrati 

 

CONSIGLIO DIRETTIVO 

• Dott. Franco Baglio    Presidente A.R. 2013/2014 

• avv. Massimo Massella Ducci Teri  Presidente eletto A.R. 2015/2016 

• avv. Fabio Garella    Vice Presidente 

• dott. Santo Crisalli    Vice Presidente 

• dott. Luciano Faraone    Consigliere Segretario 

• dott. Massimiliano Mazzarella  Consigliere Tesoriere 



• avv. Isabella Maria Stoppani   Consigliere Prefetto 

• ing. Massimo Averardi   Consigliere 

• dott. Giulio Bicciolo    Consigliere 

• dott.ssa Flavia Martuccelli   Consigliere 

• dott. Massimo Mastrorilli   Consigliere 

 

COMMISSIONE FONDAZIONE ROTARY 

• Giulio Bicciolo     Presidente 

• Piero De Stefano 

• Riccardo Rossi di Vinchiaturo 

 

COMMISSIONE PROGETTI 

• Anna Maria Martuccelli   Presidente 

• Carlo Cicolani 

• Domenico Marini Dettina 

• Isabella Maria Stoppani 

 

COMMISSIONE EFFETTIVO 

• Corrado Carrara    Presidente 

• Fabio Garella 

• Giulio Prosperetti 

 

COMMISSIONE NUOVE GENERAZIONI 

• Roberto De Marchis    Presidente e Delegato giovani 

• Flavia Martuccelli 

• Massimo Mastrorilli 

 

COMMISSIONE PUBBLICHE RELAZIONI E EVENTI 

• Alessandro La Penna    Presidente 

• Alessandro Sciolari 

• Pasquale Improta 

 

COMMISSIONE AMMINISTRAZIONE DEL CLUB 

• Santo Crisalli     Presidente 



• Massimo Averardi 

• Massimiliano Mazzarella 

• Rocco Reale 

 

COMMISSIONE FORMAZIONE E LEADERSHIP 

• Silvia Golino     Presidente 

• Massimo Berardi 

• Antonio Bufalari 

 

COMMISSIONE PROFESSIONI E CULTURA 

• Oscar Fiumara    Presidente 

• Marco Prosperetti 

• Gregorio Sampalmieri 

• Antonio Vernucci 

 

COMMISSIONE PIANIFICAZIONE STRATEGICA 

• Fabrizio Palmisani    Presidente 

• Luciano Faraone   

• Alessandro Tasciotti 

 

ASSISTENTE DEL GOVERNATORE 

• Ing. Bartolomeo Bove   R.C. Roma Appia Antica 

 

III - OBIETTIVI E PRIORITÀ 

1. L'amicizia rotariana è la linfa del nostro sodalizio 

1.1. Rafforzamento della conoscenza reciproca: 

(Annuario del club con foto; conversazioni affidate ai nuovi e vecchi soci; turnazione 

degli inviti alla tavola detta presidenza) 

1.2. Rafforzamento della partecipazione dei soci alle attività sociali (analisi dei dati della 

frequenza - v. scheda seguente; convocazione periodica delle commissioni aperte a tutti i 

soci; newsletter mensile sulle attività del club) 

1.3.  Coinvolgimento delle famiglie (uscite domenicali aperte a tutti i familiari — anche i più 

piccoli; eventi informali, senza conferenziere, per stare bene insieme) 



Frequenza (luglio 2013-maggio 2014) 

Tipo e luogo di riunione Numero Soci 

presenti (totale) 
Soci presenti (media) 

Conviviali HDV 17 467  27,50 

Tavola rotariana 8 90  11,25 

Visite e mostre 4 69  17,25 

Conviviali in altre sedi 8 142  20,25 

Altri eventi 3 33  11,00 

TOTALE 40 801  20,02 

 

Conclusione: le riunioni presso la sede tradizionale dell'Hotel de la Ville attraggono più soci e 

non debbono perciò essere ridotte. 

 

2. Le azioni di service 

2.1. Aumento delle risorse destinate ai progetti rispetto a quelle destinate alle spese per 

conviviali e altri eventi (ristorazione): v. scheda successiva 

2.2. Partecipazione "individuale" dei soci ad alcune azioni di service 

2.3.  Visite alle istituzioni sostenute dal club (Casa famiglia Beatrice Porcu, Lega del 

Filo d'oro) 

. 

A. R. Ristorazione 

(compresa cene 

per le visite) 

Beneficenza (compresi 

trasferimenti a Rotary 

Foundation meno 

raccolte e collette e 

sovvenzione distretto) 

rapporto 

2013-2014 

(bilancio di 

competenza) 

70.333,25 16.137,00 4,38 



2014-2015 

(bilancio di 

previsione) 

60.000,00 16.456,00 3,64 

 

IV PROGETTI 

1. Distrettuali 

2. Interclub 

3. Club 

A favore della comunità locale: 

• Casa famiglia"Bice Porcu" (sovvenzione distrettuale — in attesa di approvazione); 

• Lega del filo d'oro di Osimo (raccolta fondi incontro di Rugby 27.9); 

• Progetto "borse di studio per i figli dei caduti delle forze dell'ordine e delle forze 

armate" (interclub); 

• Premio di giornalismo "Casalegno" (interclub); 

• Concorso internazionale pianistico di Roma (Marcella Crudeli) (raccolta fondi concerto 

23.9) (club); 

• altri progetti interclub attualmente allo studio. 

 

A favore di comunità in altri paesi: 

• Progetto "Tanzania chiama Rotary" promosso; 

• dal club Sedilo Marghine Centro Sardegna per l'addestramento in loco all'agricoltura ed 

• all'allevamento (interclub); 

• Progetto "Acqua pulita in Benin" (interclub); 

• End Polio Now (distrettuale). 

 

V PROGRAMMI 

Eventi da non mancare! 

• Visita del Governatore Carlo Noto La Diega: 25 Novembre; 

• Cena "scambio degli auguri" (16 dicembre da confermare); 

• "Passaggio della campana" (30 giugno da confermare). 

 

Conviviali 

• Location: conferma dell'Hotel de la Ville come sede prioritaria ma non unica – nuove 



tariffe negoziate con il management); 

• Tipologia (cena seduta, buffet leggero, aperitivo); 

• Orari e tempistica (normalmente: aperitivo dalle ore 20.15, suono della campana ore 

21.00, inizio cena ore 21.10; eventuale conversazione ore 22.00 termine della serata 

entro le ore 23.00); 

• Prenotazioni: è necessaria per sveltire il servizio e restare nei tempi 

• Conviviali interclub o pro-time. 

 

Programmi per i mesi di luglio, agosto e settembre: 

• Martedì 8 luglio 2013 - ore 20,15 - Hotel de la Ville - Serata Campionati mondiali di 

calcio Aperitivo e Buffet nei giardini dell'Hotel. 

• Martedì 15 luglio 2014 - tavola rotariana; 

• Martedì 22 luglio 2014 - tavola rotariana; 

• Martedì 29 luglio 2014 - tavola rotariana; 

• Martedì 5 agosto 2014 -  tavola rotariana; 

• Martedì 19 agosto 2014 - tavola rotariana; 

• Martedì 26 agosto 2014 - tavola rotariana; 

• Martedì 2 settembre 2014 - tavola rotariana; 

• Martedì 9 settembre 2014 - tavola rotariana; 

• Martedì 16 settembre 2014 – ore 20,15 - Hotel de la Ville – Riunione Conviviale 

"Eduardo e la sua attualità" Conversazione con Geppy Glejeses (Prenotazione in 

segreteria (tel. 335 7509542) entro giovedì 11 settembre); 

• Martedì 23 settembre 2014 ore 20,15 Hotel de la Ville - Concerto della pianista 

Marcella Crudeli – a seguire buffet nei giardini dell'Hotel. Raccolta di fondi per 

l'edizione 2014 del Concorso pianistico. li costo della serata è di euro 25,00 per i soci e 

di euro 70,00 per gli ospiti. Prenotazione in segreteria (tel. 335 7509542) entro martedì 

16 settembre (INVITATE MOLTI AMICI!). 

• Sabato 27 settembre 2014 - ore 18,00 via Flaminia 867 - presso il campo dell'Unione 

Rugby Capitolina — Il Coppa R.C. Roma Nord riservata a squadre under 18. Raccolta 

di fondi a favore della Campagna End Polio Now e della Lega del Filo d'Oro. "Terzo 

tempo" insieme con i giovani atleti EVENTO FAMILIARE! contribuzione di 20 Euro 

da destinare alle iniziative benefiche di cui sopra. 

 



Programmi per ottobre (provvisori): 

• Martedì 7 ottobre Riunione conviviale all'Hotel de la Ville; l'amico past-president 

Giovannni Spinella ci racconterà i suoi ricordi tra ultimi anni della guerra e gli inizi della 

Repubblica (titolo da definire); 

• Martedì 14 ottobre Riunione conviviale (location ancora da definire); il Prof. Enzo 

Moavero Milanesi, già Ministro degli affari europei, ci terrà una conversazione sulla 

situazione dell'Unione europea; 

• Martedì 22 ottobre, Assemblea per l'elezione del Consiglio direttivo 2015-2016; 

 

Viaggi sociali (proposte) 

• Viaggio d'autunno (Ponte di inizio novembre a Napoli per visitare il rinnovato Palazzo 

Zevallos Stigliano e le bellezze sconosciute della zona dei Tribunali); 

• Viaggio di primavera (Ponte del 25 aprile o del 1° maggio in Champagne: tra "caves" 

storiche e cattedrali del gotico flamboyant"); 

• Viaggio a Osimo in visita alla Lega del Filo d'oro (da definire). 

 

Visite  

• mostre, piccoli musei o monumenti da poco aperti al pubblico (3 o 4 uscite: si accettano 

suggerimenti con "aiuti concreti" nell'organizzazione). 

 

 

RYLA (Rotary Youth Leadership Awards) 

Allo studio due ipotesi alternative: 

• Un Ryla in materia di gestione dell'immigrazione (proposta del R.C. Roma 

Mediterraneo); 

• Un Ryla sull'apprendimento e lo sviluppo dell'approccio al discorso in pubblico (proposta 

della dott. Vernoni del R.C. Roma Ovest). 

 

VI - EFFETTIVO 

• Situazione attuale: 74 soci (72 a giugno 2013 ma 97 a giugno 2009); 

• Azioni per il mantenimento e la crescita;  

• Attenzione agli ex-rotaractiani. 

 



VII - QUOTE SOCIALI (ENTRATE) 

1. Importo immutato della quota; 

2. Incassi (bilancio di previsione): EUR 88.000; 

3. problema dei pagamenti ritardati e delle morosità; 

4. Le recenti iniziative dei Presidenti (troika) e del Direttivo; 

5. Il RID come aiuto alla gestione del vostro Club; 

6. Le spese individuali: pagamenti trimestrali. 

 

VIII - USCITE 

1. Spese di gestione; 

2. Trasferimenti al Distretto, al Rotary; 

3. International e alla Fondazione Rotary; 

4. Spese per progetti; 

5. Spese per riunioni conviviali; 

6. Varie. 

 

IX — ALTRE QUESTIONI 

• Rapporti con il Rotaract Roma Nord 

• Rapporti con il Distretto 

• Il sito web del Club 

• La newsletter mensile. 

X CONCLUSIONI 

Auguri a tutti di BUON ANNO ROTARIANO! 

 

  

Luigi Daniele 
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ROTARY CLUB ROMA NORD  

 2080 Distretto – Italia 

 

IL PRESIDENTE 

 
 

RELAZIONE CONCLUSIVA 

 

Cari amici soci, graditissimi ospiti, 

dopo i saluti del Governatore Giuseppe Perrone, che ringrazio ancora per essere 

con noi stasera, nonostante i tanti impegni che ha avuto per tutta la giornata, 

passo alla mia relazione conclusiva. 

 

I 

 

Siamo giunti al termine dell’anno rotariano e, come è prassi, al presidente 

uscente spetta presentare il “consuntivo” di quanto siamo riusciti a fare in questi 

dodici mesi ma anche formulare alcune riflessioni sul futuro della nostro Club. 

Consentitemi però di cominciare esprimendo la mia gioia nell’aver potuto 

ricoprire il ruolo di presidente. 

Dal mio punto di vista, si è trattato di un’esperienza assai diversa rispetto alle 

molte che la mia carriera accademica e professionale  mi ha fatto conoscere. 

Anzitutto perché essere presidente di un Club come il nostro significa muoversi 

in un ambiente di veri amici, senza temere di incappare in rivalità o lotte di 

potere, incontrando invece sempre una grande disponibilità da parte di tutti voi e 

un costante incoraggiamento per gli sforzi che il consiglio direttivo ed io 

abbiamo fatto in questi mesi.  

Inoltre perché, dovendomi occupare del nostro Club con molta maggiore 

continuità rispetto ai miei anni di militanza rotariana, ho avuto il piacere e il 

privilegio di “vivere” la vita del club come solo un presidente può fare. Mi sono 

reso conto della complessità del suo funzionamento e delle regole di 

comportamento che occorre seguire. Sono riuscito ad entrare in contatto diretto 

con molti di voi e, in generale, a rafforzare il sentimento di amicizia tra di noi. 

Ho potuto contribuire, con l’aiuto prezioso del Consiglio direttivo e di alcuni 

soci benemeriti, a realizzare alcuni significativi progetti di service. 

L’amico Bartolemeo Bove, assistente del Governatore per il nostro club, mi disse 

una volta che soltanto essendo presidente del proprio club si diventa un vero 



rotariano. E la mia esperienza personale o meglio i miei sentimenti al termine del 

mio anno di presidenza confermano senz’altro questa saggia massima. 

Dunque, ripeto, sono molto contento di poter essere stato il “vostro” presidente 

per quest’anno. 

 

E sono tanto più contento che il passaggio della campana con l’amico Massimo 

Massella coincide con la celebrazione del quarantennale della fondazione del 

club. Sono lieto di salutare i soci fondatori Giuseppe Arcidiaco, Oscar Fiumara, 

Marco Randone e Giovanni Spinella, ai quali chiederò, tra poco, di darci un loro 

ricordo della lunga vista della nostra associazione. Saluto anche la signora 

Giorgia Lemme, il cui marito Raffaele, socio fondatore anch’egli, è tanto caro 

nel ricordo di molti di noi.  

 

II 

 

E passiamo al “consuntivo”. Mi limiterò ad una brevissima carrellata delle 

attività svolte, senza annoiarvi con dati numerici. 

Cominciamo dalle attività sociali, le quali sono state, se mi passate il termine, 

abbastanza “variegate”. 

Al primo posto, inevitabilmente, si pongono le conviviali presso la nostra sede 

storica dell’Hotel de la ville, che rappresentano il “nocciolo duro” di ogni Rotary 

club. Le riunioni, quest’anno, hanno avuto una durata leggermente più breve, 

grazie al tipo di menu definito con la direzione dell’Hotel con il prezioso aiuto di 

Isabella Stoppani. 

Le riunioni sono state allietate da illustri conferenzieri, per lo più “invitati” 

dall’esterno, ma a volte scelti tra i nostri soci (Tripepi, Piccione e Prosperetti). 

Alcune si sono svolte in Interclub con altri Rotary confratelli (Prati, Cassia, 

Mediterraneo, Capitale, Centenario e Fiuggi) o con il nostro Rotaract figlioccio. 

In un paio d’occasioni siamo stati noi a recarci presso altri club per una riunione 

in Interclub (Cassia, Ovest e Mediterraneo). 

Altri eventi tradizionali sono stati la visita del Governatore Carlo Noto La Diega, 

la cena degli auguri presso lo stesso Circolo del Ministero degli esteri, e il 

Congresso e l’Assemblea distrettuale. 

Come eventi “speciali” ricordo il Concerto di pianoforte di Marcella Crudeli, 

l’incontro di rugby, con la consegna della coppa “Rotary & Rugby”, il pranzo 

con gli ospiti della Casa famiglia Bice Porcu, in occasione della consegna del 

mini-bus che il nostro club, con la sovvenzione distrettuale, ha donato, l’incontro 

con il Presidente internazionale, la Carciofolata a Velletri, la cerimonia per la 

consegna delle borse di studio per orfani dei caduti delle forze armate e quella 

per la consegna dei premi di giornalismo “Carlo Casalegno”. 

Abbiamo visitato quattro mostre (Memling, Sironi, Matisse e Roesler), 

partecipato con vari club al programma “Cinema e Rotary”, organizzato dal 



Roma Prati, programma che si è concluso con una visita agli studios di Cinecittà, 

promossa dal nostro club. Grazie all’aiuto di Alessandro La Penna. 

Infine abbiamo effettuato due viaggi sociali. 

In autunno nelle Marche, con visita alla sede della Lega del filo d’ora, che si 

occupa di giovani sordo-muti e che l’anno scorso ha beneficiato di un nostro 

finanziamento, grazie anche ad una sovvenzione distrettuale. 

In primavera in Francia (Champagne e Borgogna), un viaggio eno-gastronomico-

culturale che è stato molto gradito dai partecipanti. 

Un grazie sentito a Franco Baglio, per l’organizzazione del viaggio nelle Marche 

e a Carlo Cicolani e a Isabella Stoppani, per l’aiuto nell’organizzazione del 

viaggio in Francia. 

 

III 

 

Anche dal punto di vista del service, l’anno sociale è stato caratterizzato da un 

notevole attivismo. 

L’impegno maggiore è consistito nel già menzionato dono alla Casa famiglia 

Bice Porcu del mini-bus, di cui avevano gran bisogno e che abbiamo presentato 

personalmente, in un toccante incontro con i piccoli ospiti della Casa famiglia e 

con i volontari che se ne occupano amorevolmente. Colgo l’occasione per 

ringraziare, in particolare, Giulio Bicciolo, il cui aiuto è stato essenziale per 

ottenere l’importante contributo da pare del Distretto e per riuscire a potere 

acquistare il veicolo con uno “sconto d’affezione” da parte del concessionario. 

Altri enti destinatari di contributi sono stati la Lega del Filo d’oro, l’International 

Village S.O.S. e l’Associazione Premio Internazionale pianistico di Roma. 

Naturalmente è continuato l’impegno del nostro club per il progetto mondiale 

End Polio Now e per i progetti distrettuali, seguiti in particolare da Anna Maria 

Martuccelli, Acqua Pulita in Africa (Benin) e Tanzania chiama Rotary. 

Contributi sono stati versati anche per alcune azioni cui partecipiamo (Borse di 

studio per gli orfani dei caduti delle Forze armate, Progetto Tevere, Progetto 

“Rome Fun Run”, e Premio Casalegno). 

Da ultimo, grazie ai risparmi che sono stati conseguiti su altre spese tradizionali 

(specialmente la ristorazione) e alla maggiore regolarità nel versamento delle 

quote da parte di noi soci, abbiamo deciso di finanziare l’acquisto di uno 

strumento medico, il colposcopio, per la prevenzione di alcuni tipi di tumori 

all’utero, destinato all’Ospedale St. Mary’s di Lacor (Uganda), della Fondazione 

Corti, seguito dal nostro amico Prof. Donato Greco. La metà dell’importo 

necessario graverà sul bilancio di quest’anno, mentre il saldo su quello dell’anno 

prossimo. 

Anche qui un ringraziamento speciale va a Massimo Mastrorilli, che è riuscito ad 

ottenere dalla Zeiss un prezzo d’acquisto ben inferiore a quello inizialmente 

prospettatoci. 



Nel complesso, siamo riusciti ad aumentare le nostre uscite per azioni di service, 

riducendo così, secondo quanto indicato nella Relazione programmatica, la 

forbice rispetto alle spese di ristorazione che, come si è già accennato, sono 

diminuite di più del 20%.  

In proposito, tengo a esprimere la mia gratitudine a Massimiliano Mazzarella, 

che da consigliere tesoriere ha gestito in maniera efficiente e pronta tutte le 

numerosissime transazioni necessarie. 

 

IV 

 

Qualche parola vorrei dedicare al nostro Rotaract Roma Nord. 

Nonostante alcune incomprensioni iniziali, che si sono chiarite nel tempo, i 

rapporti sono molto buoni, anche grazie all’opera di Roberto De Marchis, 

delegato giovani, e di Flavia Martuccelli. 

La partecipazione del Presidente Jacopo Sipari di Pescasseroli e dei suoi soci alle 

nostre riunione è stata assidua, compreso stasera. 

Il numero dei soci è notevolmente cresciuto e il programma di attività è andata 

assumendo un carattere di maggiore varietà e consonanza con lo spirito 

rotariano. Ci sono tutte le premesse perché il prossimo anno rotaractiano, in cui 

Jacopo ricoprirà per la seconda volta l’impegnativo ruolo di presidente, sarà 

pieno di successi. 

Anche se non è più rotaractiano, vorrei ringraziare a questo punto Claudio 

Mazza, il quale, attraverso la sua Clutech, ha messo a punto un efficientissimi 

nuovo sito web per il nostro club e ha promesso di aiutarci, con il contributo di 

tutti noi, a riempirlo di contenuti e a tenerlo aggiornato. Credo che ne parleremo 

il 7 in occasione della relazione programmatica di Massimo. 

 

V 

 

Il consuntivo non può chiudersi senza un accenno all’effettivo e alla frequenza. 

A chiusura anno, il numero dei soci è 67, con una diminuzione di 7 unità rispetto 

all’anno scorso. A parte le cessazioni “ordinarie”, compensate, in parte, 

dall’ingresso di 2 nuovi graditissimi soci, va segnalato che durante quest’anno 

siamo stati costretti a dichiarare dimissionari d’ufficio 4 soci morosi, che 

avevano accumulato importanti debiti nei confronti del club. 

La frequenza è stabile rispetto agli scorsi anni, considerata la diminuzione dei 

soci, e si attesta su valori medi dell’ordine del 25-30%. 

 

VI 

 

Sull’effettivo apro le mie riflessioni sul futuro. 



La leggera diminuzione del numero di soci non mi sembra preoccupante, tenuto 

conto che si tratta di un fenomeno di portata mondiale e che ha toccato alcuni 

club romani molto più di noi. 

L’aspetto preoccupante riguarda invece l’età media dei nostri soci, che è elevata. 

Fermo restando che il nostro club deve continuare ad accogliere con grande 

piacere, come in passato, anche nuovi soci “in età pensionabile”, la nostra azione 

principale deve indubbiamente rivolgersi verso leve giovani perché solo così 

possiamo garantire la continuità del nostro club. 

Che cosa fare in questa direzione? 

Abbiamo, ovviamente, i soci del nostro Rotaract e sono sicuro che saremo lieti di 

accogliere nelle nostre fila gli ex-rotaractiani che si siano distinti per l’impegno 

rotaractiano e per le necessarie qualità umane e professionali . 

Tutto ciò però non può bastare. Occorre allargare la base. Ciascuno di noi, 

soprattutto i soci più giovani – e ce ne sono – deve sforzarsi di far conoscere il 

nostro club ad amici che potrebbero rispondere ai requisiti giusti, invitandoli alle 

nostre conviviali o proponendoli come possibili conferenzieri. 

Certo occorrerà anche incentivare l’adesione dei giovani dal punto di vista 

finanziario. Alcune agevolazioni sulle quote sono applicabili sin da adesso. Si 

potrebbe ragionare anche in termini di quota di iscrizione, ad esempio attraverso 

un’adeguata rateizzazione, in maniera da attenuarne il peso iniziale. 

La mia seconda riflessione sul futuro riguarda la frequenza. Anche qui il valore 

medio non si discosta da quello che si riscontra in altri club. Ciò che preoccupa è 

che vi sono molti soci che restano del tutto o quasi completamente assenti e, 

ancora più, che tra questi soci pochissimo presenti figurano anche alcuni dei soci 

più recenti. 

Per evitare che ciò si traduca ben presto in dimissioni, che spesso lasciano dietro 

debiti consistenti, è necessario sollecitare tali soci, prima che si troppo tardi. Chi 

li conosce o meglio chi li ha presentati al club si faccia carico di contattarli e di 

incitarli a frequentare, magari rompendo il ghiaccio e chiedendo loro di accettare 

di tenere una conversazione in occasione di una delle prossime conviviali. 

L’ultima mia riflessione sul futuro riguarda la scelta delle attività di service e la 

destinazione dei nostri interventi finanziari. 

Nell’esperienza di ogni presidente, ci siamo trovati di fronte a numerosissime 

richieste da parte di altri club e qualche volta anche da parte del distretto di 

partecipare alle più svariate azioni da finanziare, ovviamente tutte meritevoli del 

nostro appoggio. 

Segnalo la tendenza, appoggiata dal distretto, affinché i club si organizzino tra di 

loro e varino dei progetti comuni, piuttosto che andare in ordine sparso. In 

particolare il CO.IN ha approvato un regolamento che rischia di costringere tutti 

i club romani, anche quelli non favorevoli, a partecipare al progetto che abbia 

l’approvazione con una maggioranza di 2/3. 

Il Consiglio direttivo non ha condiviso una soluzione del genere. Il rischio è 

quello di limitarsi ad un semplice contributo finanziario senza che vi sia da parte 



nostra e dei nostri soci un vero coinvolgimento. Sarebbe, in altri termini, della 

semplice beneficenza e non un’attività di service. So che Massimo Massella ha 

già notificato la nostra posizione contraria in questo senso e me ne compiaccio. 

 

VII 

 

Mi avvio alla fine ma non posso non esprimere subito la mia gratitudine a 

Federico Raimondi. 

La sua disponibilità, la  sua efficienza, la sua cortesia, che già mi erano ben note, 

si sono rivelate al massimo grado e garantisco che, senza la sua collaborazione, 

non sarei stato in grado far fronte ai tanti impegni in questo anno di presidenza. 

Vi invito pertanto a tributargli un applauso che Federico merita ampiamente.  

 

Tra i compiti di un presidente uscente c’è quello di consegnare i diplomi Paul 

Harris ai soci che hanno particolarmente meritato nel corso dell’anno o della loro 

carriera rotariana. 

Ovviamente una tale scelta è per me particolarmente difficile. Tutti i membri del 

Consiglio direttivo, tutti i Presidenti delle Commissioni e un gran numero di soci  

meritano la mia gratitudine per la collaborazione che mi hanno durante la mia 

presidenza. Ma , dovendo scegliere, mi sono deciso prima di tutto per  

 

ISABELLA STOPPANI, il consigliere prefetto “perfetto”, oltre che l’amica 

carissima, generosa in suggerimenti indispensabili 

 

Poi chiamerò 

 

MASSIMILIANO MAZZARELLA, il consigliere tesoriere, attento e paziente 

alle mie innumerevoli richieste 

 

E ancora 

 

GIULIO BICCIOLO, la cui presenza in Direttivo è stata costante e il cui aiuto 

per i progetti di service e la sovvenzione distrettuale è stata fondamentale 

 

Adesso è il turno di 

 

SANTO CRISALLI, vicepresidente storico, sempre presente e grande esperto 

nella gestione del club 

 

Passiamo ora a due soci che meritano il Paul Harris per la loro assiduità e per la 

loro amicizia 

 



MIRELLA POZZI ROMANELLI, che ringrazio per il suo costante 

incoraggiamento, 

 

e per ultimo  

 

GIANCARLO BIANCO, la cui assidua presenza ci è mancata per un po’ di 

tempo, ma ora è ripresa come sempre, con nostra grande felicità. 

 

VIII 

 

Adesso passerei alla fase celebrativa del quarantennale. 

Secondo l’annuario Rotary, la Carta è stata consegnata al nostro Club il 29 luglio 

1975, anche se, mi si dice, la prima riunione costitutiva si era svolta qualche 

settimana prima. La data esatta la ritrovate nel menu che Federico Raimondi ha 

preparato, riproducendo sia la Carta che la Ruota della prima riunione. 

Per evocare questi ricordi chiamo, nell’ordine, Oscar Fiumara, Marco Randone e 

Giovanni Spinella, soci fondatori del club, per darci un loro ricordo. Intanto 

chiedo a Federico di distribuire ai soci il ricordo che abbiamo preparato per 

celebrare l’evento; un ferma-carte con il nome di tutti i presidenti, compreso 

Massimo che lo diventerà col passaggio della campana che si svolgerà dopo i 

dessert. 

 

 

Grazie a tutti, cari amici, soci fondatori. 

 

Non ci rimane che il passaggio della campana. 

Auguri di cuore a Massimo, a tutto il nuovo Consiglio Direttivo e a tutti noi per 

un nuovo e felice anno rotariano! 

  

 

 

  

 
Luigi Daniele 
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